

Disección de polemistas

662369

El politólogo Andrés Benavente (31 años) se autodefine como "observador científico" del devenir político chileno. Es autor de libros y trabajos en que ha analizado desde la Derecha hasta el Partido Comunista. Su próxima obra —ya terminada— será *Los nacionalistas como actores políticos*. De sus archivos y de su cabeza extrae lo que —a su juicio— es la trayectoria de Jaime Guzmán y Alvaro Puga. Sobre Guzmán, dice:

"Es efectivo que fue miembro de Fidencia. Criticaba el sufragio universal. El gremialismo, cuando nace, tiene una raíz integrista, que postula —en lo político— una visión jerarquizada de la sociedad. Los integristas se sienten portadores de verdades reveladas. Sostienen que la generación presente no puede modificar la historia por simple votación, porque atenta contra la tradición conformada por 'el sufragio universal de los siglos'.

"Bajo el régimen actual, el gremialismo cambia su visión para emparentarse con los neoliberales. Se presentan como el 'no-partido', lo que facilita que sean llamados por los militares. Aceptan la subsidiariedad en la medida en que el Estado se deshace de cosas en favor de los particulares. Ven



Jaime Guzmán

en los neoliberales o equipo económico los más adecuados para realizar las transformaciones. Pero, finalmente, no parecen tan convencidos de que el bienestar económico basta para adherir al sistema democrático y empiezan a decir que la democracia es un valor en sí. Antes sostenían que la democracia era un medio. Y señalan que hay que ir generando espacios democráticos.

"Hoy están divididos. Unos siguen con los neoliberales (son los que se agrupan en el Centro de Estudios Públicos) y otros (entre ellos Guzmán) quieren quedarse sólo con lo 'macro', lo grueso, y lograr un espacio propio en la vida política".

Sobre Puga, Benavente indica: "En este régimen, ocupó un cargo en la asesoría cultural. En 1974, publicó un libro, el *Diario de vida de usted*, en que recoge sus comentarios en radio *Agricultura*. En uno de ellos, 'Los mil Alexis', dice que éste se compone de las calidades de varias personas, y que —entre esos valores— 'tiene la inteligencia de Jaime Guzmán'. Durante este régimen, no ha tenido evolución en su pensamiento. Es el fiel exponente en Chile de la tesis del Estado Militar, que es sustentada a nivel latinoamericano por el ex Presidente uruguayo Juan María Bordaberry. Dice que los partidos políticos no tienen ninguna función. A la democracia la ve como un camino cuyo fin inevitable es el comunismo.

"En 1982, señala que no cree en la transición. Le niega valor a la Constitución y dice que es de confección 'hecha en los talleres de la calle Franklin'. Con los demás nacionalistas, postulaba un Estado corporativo o semicorporativo. Eran partidarios de un Estatuto constitucional transitorio. Y, además, caudillistas, porque seguían la persona del general Pinochet. Los demás fueron variando, pero él no. Federico Willoughby y Ricardo Claro, por ejemplo, son partidarios de ir abriéndose hacia 'sectores democráticos'".

HOY, 24 AL 30 DE NOVIEMBRE DE 1982

Nº 279. sfp. P.13

Disección de polemistas. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Disección de polemistas. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile